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财经政法大学近日传出消息：从2007年起，该校取消两年制

硕士研究生，改回三年制。 硕士研究生学制，是三年合适还

是两年合适？ 读两年研“感觉像速成班” 近些年，一些高校

大胆改革，把硕士研究生学制从三年转为两年。然而，大部

分两年学制的研究生表示，一 吉林大学新闻学06级研究生王

薇说，研究生培养的学制由3年改为2年，招生人数逐年增加

，可是培养方式跟从前一样，只不过时间压缩了，我们感觉

像速成班。 东北师范大学教育科学学院一位教授表示，当前

研究生教育存在一些问题，使得不少学生放弃深造。攻读硕

士学位的学生中，只有约两成会继续学习研究，大多数学生

表示要投入工作。两年学制对希望继续深造的学生来说，时

间稍显仓促，导师资源不充足；对其他学生而言，专业和技

能方面培训与就业市场结合得又不多。 内蒙古大学教授呼日

勒沙以前带一两个研究生，2007年他将带7个博士生和8个硕

士生。如果研究生不努力与导师沟通，一年之内学生与导师

难得相见，研究生很容易成为“没人管”的学生，学习质量

就不一定有保证。 为何放弃考研 吉林省2007年考研报名人数

为39704人，比2006年减少了1603人。东北师范大学教育科学

学院教授于伟表示，研究生报名减少的重要原因是就业市场

变化，读研为了就业的学生看到研究生毕业后并不一定有好

工作，因此平和了心态。 内蒙古伊利集团人事主管坦言，近

两年招聘的研究生，动手操作能力一般。此外，研究生的待



遇比本科生高，但研究生在工作中并没有充分体现自身价值

，在这种情况下，公司宁可要本科生。 关于研究生教育改革

，学者呼吁，不要不切实际地搞所谓“与国际接轨”。国际

上的硕士研究生学制有一年、一年半、两年等，盲目与国际

接轨很可能会出现不良后果。(记者张丽娜 姚)新华社呼和浩
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